

Zeitschrift: Le nouveau conteur vaudois et romand
Band: 87 (1960)
Heft: 9

Artikel: Propos du vignoble
Autor: Mat.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-231968>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Propos du Vignoble

Propos du vignoble... et d'ailleurs pour une fois. « Contents ?... Pas contents ? » C'est le titre d'une rubrique, d'une publication de chez nous. Chaque mois, en la lisant, je m'aperçois que ce sont presque toujours « les pas contents » qui écrivent. Et les autres, « les contents » se taisent, où sont-ils ? Est-ce à dire que chez nous, il n'y a rien de bon à relever ?

Remarquez aussi que quand ça va mal, c'est toujours la faute des autres, de quelqu'un ou de quelque chose.

S'il arrive un accident de la circulation, c'est la faute de la route et des autorités ; si votre gamin ne fait rien à l'école, c'est la faute du régent ; si les pommes de terre sont trop petites, si les abricots sont trop chers, si le beefsteak est hors de prix, si votre voisin qui a une belle auto paie moins d'impôts que vous, si vous avez passé de tristes vacances à l'étranger, si les étourneaux mangent vos raisins, si..., si l'on veut allonger la liste et si l'on veut grogner et se plaindre, on en trouvera toujours le prétexte.

Sachons voir le bon et le beau côté des choses, que diable ! Reconnaissons que tout ne va pas si mal chez nous et qu'il y fait encore bon vivre. Et si vous n'êtes pas d'accord, qui vous empêche d'aller voir ailleurs !

Un ancien préfet que nous avons bien connu voit arriver un jour dans son bureau un citoyen du canton d'à côté — c'était dans la Broye — qui se met à vitupérer de la belle façon les autorités, les gens et les choses de chez nous. Le sympathique magistrat le laisse aller jusqu'au bout de sa diatribe, puis il lui dit :

« Ecoutez, Monsieur, le canton de Vaud veut bien faire encore quelque chose pour vous. En son nom, je vous offre un billet simple course pour rentrer dans votre commune. » Le gai-lard n'a pas insisté.

Nous sommes d'éternels mécontents qui craignent la disette et redoutent l'abondance. Tenez, pas plus tard que l'autre jour, en voyant les bolettes montrer leurs petites grappes, en admirant les cerisiers et les poiriers d'une blancheur éclatante, un voisin me disait :

« Pourvu qu'il n'en vienne pas trop ! »

Avril, à Lavaux, c'est le mois du souvenir. Pendant que j'écris ces lignes, le drapeau vert et blanc claque dans la bise au sommet du clocher, pendant qu'à Riex, à deux pas, les « Amis du souvenir de Davel » évoquent la mémoire du grand homme. Au cours des années qui ont précédé la Révolution de 1798, c'était très risqué d'afficher des idées un peu avancées. Les Bernois veillaient au grain. Voici un trait témoignant que les émotions patriotiques qu'apportait 89 étaient senties à La-

Papeterie St-Laurent
Charles Krieg ST-LAURENT 21 LAUSANNE

Téléphone 23 55 77

vaux. Le notaire Dd Forestier qui vivait à Cully il y a une centaine d'années écrivait le 18 septembre 1865 au *Journal le Conteure vudois*, à Lausanne.

Nous lui laissons la plume.

« Lorsqu'un Vaudois voulait avoir des chances d'obtenir un débit de sel, le meilleur moyen de réussir était de marier une Bernoise. Des malins prétendent que cette recette est encore bonne aujourd'hui pour obtenir des places fédérales, ce qui prouverait encore une influence bernoise.

» Mon père, ardent patriote et que la nature de son métier (il était barquier) appelait à fréquenter Genève de 1790 à 1798, n'en revenait jamais sans apporter et chanter une chanson patriotique. Ayant commis l'imprudence de chanter au grand poêle de la maison de Ville en présence d'un nombreux public l'une de ces chansons qui ont fait le tour du monde, le lendemain le bailli en fut informé et le chanteur cité à comparaître, mais il était remonté sur la barque. Son père, mon grand-père, fidèle Bernois, s'en fut auprès de son Excellence pour essayer de paillasser l'affaire. Mais comme il y avait incertitude sur l'identité du chanteur, mon grand-père fit subir la prison à un autre de ses fils qui était boiteux et dont les services étaient moins nécessaires. La substitution passa inaperçue parce que l'on commençait à trembler. » Mat.

RÉSULTATS DU CONCOURS D'AVRIL

Une cinquantaine de « grilles », dont vingt-cinq portaient « Nes » (ce qu'il y a de plus nouveau) pour « Neo », mot correspondant de la grille originale... Plusieurs concurrents ont mis « Nivel » en lieu et place de « Nival » — le mot juste — qui a rapport au régime des neiges, aux hautes eaux du printemps et aux basses eaux d'hiver¹... A part ces deux erreurs nos « cruciverbistes » ont vaincu toutes les difficultés. Bravo !

Après tirage au sort, la liste des lauréats s'établit ainsi :

- M. Albert Chessex, Lausanne.
M. Jul. Marquis, Mervelier, Jura.
Mme Lina Cornuz, Vevey.
Mme Berthe Anex, La Barboleusaz, Gryon.
M. Henri Nicolier, Nyon.
M. Jean-Pierre Marquis, Délémont.
M. Firmin Gremion, Lausanne.
M. Isaac Rouiller, Troistorrents, Valais.
M. Maurice Meylan, Ste-Croix.
Mme Peneveyre, Lausanne.
Mme Simone Yon, Préverenges.
M. Georges Soudan, Sion.

Un grand merci à M. J. Jaton, de Baugy sur Clarens, pour ses commentaires judicieux et ses félicitations encourageantes. De même, à M. R. Badoux d'Echandens, qui nous dit le plaisir qu'il a pris au jeu de mots croisés d'avril...

¹ Nival, e, als, (du latin nivis) dû à la neige : rétention nivale, régime nival... (Dictionnaire Larousse illustré, dernière édition).

Douze abonnements transmissibles récompenseront — à raison d'un chacun — les douze concurrents désignés par voie de tirage au sort qui auront envoyé, d'ici au 31 mai 1960, une grille conforme à la « grille originale », à l'Imprimerie J. Bron S.A., Pré-du-Marché 11, Lausanne.

POUR BIEN BOIRE ET BIEN MANGER
Une seule adresse :

AUBERGE DE LA SALLAZ

Dir. Ed. Delessert

TREUTHARDT
LAUSANNE
Rue Saint-Pierre 1 (arcades Cinéma Atlantic)
Confort et qualité